



Direction de la Jeunesse et des Sports

2023 DJS 38 Attribution de la dénomination Aimée Lallement au gymnase n°1 de l'Arena Porte de la Chapelle située XX, Boulevard Ney (18^{ème})

PROJET DE DELIBERATION EXPOSE DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

Il vous est aujourd'hui proposé de rendre hommage à Aimée Lallement, figure du combat féministe et de la mémoire de la Seconde Guerre mondiale, en attribuant son nom au gymnase n°1 de l'Arena de la Porte de la Chapelle.

Ce projet contribue au projet de mise en valeur des grandes personnalités féminines dans les infrastructures sportives de la Ville de Paris. Cette dénomination à la mémoire d'Aimée Lallement prend d'autant plus de sens que le parvis de cette Arena porte le nom d'Alice Milliat dont elle a partagé les combats pour l'accès des femmes au sport de haut-niveau. En parallèle, le projet de dénomination du second gymnase de l'Arena devrait commémorer Alice Coachman, une autre figure du combat féministe dans le sport. Ces dénominations permettront à l'Arena de la Porte de la Chapelle de mieux faire connaître les sportives qui ont contribué à imposer le sport féminin aux Jeux Olympiques.

Aimée Lallement est née le 16 août 1898 à Givet, dans les Ardennes. Sa famille s'exilera à Versailles pour fuir les affres de la Première Guerre mondiale.

Elle commence rapidement à militer pour les droits des femmes, inspirée par la Finlande, la Norvège et le Danemark où les femmes peuvent voter depuis 1906. Indignée que les Jeux Olympiques ne soient pas ouverts aux femmes, elle profite de l'accueil de cet événement planétaire à Paris en 1924 pour organiser, en amont, une compétition féminine en invitant d'autres athlètes femmes à y prendre part. C'est ainsi qu'elle organise, avec Alice Milliat, les premiers Jeux mondiaux au stade Pershing en 1922, où se rencontrent des athlètes de 5 pays dans 11 compétitions sportives devant près de 20 000 spectateurs. Cet événement, lors duquel Aimée Lallement remporte notamment les épreuves de 110 mètres et de lancer du javelot, a d'ailleurs été célébré en fin d'année dernière au stade Pershing lors d'un cross qui a réuni des centaines d'élèves.

Membre du Parti socialiste, et proche de Léon Blum, elle y militera aux côtés de certaines figures féminines, dont Irène Joliot-Curie qui deviendra ministre.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, Aimée Lallement habite à Reims où elle sauve et cache Yankel Przedborz dont les parents sont arrêtés et déportés à Auschwitz. Une fois la guerre terminée et aucun membre de la famille Przedborz n'en étant revenu, Aimée Lallement adopte Yankel.

Aimée Lallement continue à s'impliquer et à militer, notamment au sein du Parti socialiste en tant que responsable des femmes socialistes. Elle agit pour la défense des droits de l'Homme.

En parallèle de ces engagements, elle maintient une activité sportive régulière, notamment la natation.

Aimée Lallement meurt le 11 septembre 1988. Pour son action pendant la Seconde Guerre mondiale, elle a reçu le titre de Juste parmi les nations.

Au regard de son histoire exceptionnelle qui est une source d'inspiration, il vous est proposé d'attribuer la dénomination au gymnase n°1 de l'Arena de la Porte de la Chapelle.

Je vous prie, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir en délibérer.

La Maire de Paris

2023 DJS 38 Attribution de la dénomination Aimée Lallement au gymnase n°1 situé Boulevard Ney (18^{ème}).

Le Conseil de Paris,

Vu le Code Général des Collectivités Territoriales et notamment ses articles L. 2511-1 et suivants ;

Vu l'avis de la commission de dénomination des voies, places, espaces verts et équipements publics municipaux du 8 février 2023 ;

Vu le projet de délibération en date du _____ par lequel la Maire de Paris propose d'attribuer la dénomination Aimée Lallement au gymnase n°1 situé Boulevard Ney (18^{ème}) ;

Vu l'avis du Conseil du 18^{ème} arrondissement en date du _____ ;

Sur le rapport présenté par Mme Laurence PATRICE au nom de la 2^{ème} Commission ;

Sur le rapport présenté par M. Pierre RABADAN au nom de la 7^{ème} Commission ;

Délibère :

La dénomination Aimée Lallement est attribuée au gymnase n°1 situé Boulevard Ney (18^{ème}).